



**23 DE JUNIO, 2020  
PRIMERAS PLANAS**



Dan en SEP 448 mdp en contratos a modo



Romero Deschamps, protegido en 3 sexenios



AMLO: vamos en Guanajuato contra violencia y anarquía



Asesinan a 15 personas por disputas en San Mateo del Mar, Oaxaca



Por pandemia, dejan de pagar sus deudas



Sheinbaum ya puede reajustar el presupuesto sin el Congreso



AMLO va contra el INE; se nombra guardián electoral



Marina contraataca a piratas en Campeche



Ahora esperan caída del PIB de 8.4% en 2020



Banxico y SHCP inyectarán 11,000 mdd al mercado para darle liquidez



AMLO plantea ser guardián de las elecciones; lo es el INE: Córdova



AMLO descalifica al INE; será guardián de la elección, dijo



Pandemia dispara trabajo infantil



Cercan refinería de Salamanca por *El Marro*



Trabajo doble



Cofece desafía a AMLO



Brigadas de CDMX detectan casi 11 mil contagios en casa



“Fraude monumental”



# INFORMACIÓN

## EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Ventilador creado en la UNAM espera visto bueno (La Jornada, p. 2)**
- **Aprovechan factureras UNAM, diputados, Atlas, hoteles... (Reforma, p. PP)**
- **Piden innovar en aprendizaje (24 Horas, p. 7)**
- **Alista IPN plan híbrido (El Heraldo de México, p. 6)**
- **El Cinvestav se manifiesta en contra de la desaparición de fideicomisos públicos (La Jornada, p. 13)**

## SEP

- **Anuncia SEP estrategias contra deserción (La Jornada, p. 16)**
- **Dan en SEP 448 mdp en contratos a modo (Reforma, p. PP 16)**

## SECTOR EDUCATIVO

- **“¿De qué sirvieron las clases en línea si no aprendí nada?” (La Crónica, p. 6)**
- **Sin educación, 250 millones de niños (La Razón, p. 16)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/06/20	1	2

## Ventilador creado en la UNAM espera visto bueno

### DE LA REDACCIÓN

La documentación de un primer ventilador médico diseñado por investigadores de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) ya fue ingresada para la revisión técnica por parte de la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) y así poder ser usado en pacientes con Covid-19.

El respirador, diseñado por expertos del Laboratorio de Instrumentación Espacial, del Instituto de Ciencias Nucleares, tiene las características de ser económico, portátil y poder construirse de manera sencilla en el país por la accesibilidad de sus piezas, además de que se ha probado conforme a las especificaciones que deben cumplir estos equipos médicos.

Gustavo Medina Tanco, responsable del Laboratorio de Instrumentación Espacial, indicó que el proyecto cuenta con el apoyo de diversas empresas que han provisto de componentes para la fase de desarrollo del ventilador, y que ya comenzaron a buscar las piezas que donarán para la producción de por lo menos 100 equipos.

“El proyecto incluye todo, de punta a punta: desde la concepción del ventilador, el diseño, los prototipos, la validación y hasta cómo montar una planta de producción y cómo distribuir. Cada respirador iría acompañado de piezas de repuesto y también se tiene contemplado apoyar en la formación de recursos humanos”, detalló el investigador.

### Convenio con la IP

En un comunicado, se informó que la Coordinación de Vinculación y Transferencia Tecnológica de la UNAM ha avanzado en un convenio de colaboración con una empresa de biomedicina en Jalisco, especializada en la fabricación y reparación de equipos, partes y accesorios para material de uso médico.

La alianza es inicialmente de naturaleza altruista para ensamblar los primeros equipos, que serán donados al sector salud. Esta empresa cuenta ya con certificación de la Cofepris, lo que acelerará el proceso de fabricación del ventilador desarrollado por el grupo del Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición Salvador Zubirán, donde se realizaron algunas pruebas.

Medina Tanco señaló que en tres etapas distintas el ventilador fue sometido primero a pruebas de laboratorio, para posteriormente verificar su funcionamiento al ser conectado a un pulmón artificial, en el Instituto Nacional de Enfermedades Respiratorias y en el Salvador Zubirán.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/06/20	1	PP

# Aprovechan factureras UNAM, diputados, Atlas, hoteles...

VÍCTOR FUENTES

En su cacería contra factureras, el SAT ha encontrado una red de empresas que justificaron servicios inexistentes a “clientes” como la Cámara de Diputados, la UNAM, el club Atlas, Radio y TV de Hidalgo –operadora de la Estafa Maestra– y más de 70 hoteles en Cancún.

Sólo entre el 24 de mayo y el 17 de junio pasados, el SAT exhibió a 25 presuntas factureras que, entre 2013 y 2019, expidieron comprobantes fiscales por servicios inexistentes con valor de 8 mil 759 mi-

llones de pesos.

Una de ellas, Suministros y Servicios Alfam, tuvo en 2015 como único cliente al club de fútbol Atlas de Guadalajara, al que expidió comprobantes por más de 75 millones de pesos.

Servicios NLMK, desde un departamento en la Colonia Granjas México de la CDMX facturó en 2015 un total de 409.3 millones de pesos a “clientes” como la UNAM, la Secretaría de Planeación y Finanzas de Tabasco, Telra Realty, Radio y TV de Hidalgo e Impresora y Encuadernadora Progreso, una paraestatal del Gobierno federal.

Servicios Contables & Fiscales Trejo Castillo, con

sede en Naucalpan, expidió comprobantes por 2 mil 342 millones de pesos en 2017, algunos de ellos a la Cámara de Diputados.

En Cancún, Servicios en Innovación Empresarial del Caribe le facturó mil 727.7 mi-

llones de pesos a más de 70 empresas de la Riviera Maya entre 2014 a 2018. Cinco de esas empresas también se hicieron pasar por empleadoras y emitieron comprobantes por salarios que sumaron mil 452 millones de pesos.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/06/20	1	7

## Piden innovar en aprendizaje

La Universidad Autónoma Metropolitana debe transformar el aprendizaje para ver hacia el futuro, coincidieron investigadores de esta institución.

En el foro *Voces para reflexionar y discutir las experiencias de la educación remota en la Unidad Izta-palapa*, la doctora Rafaela Silva, coordinadora del Campus Virtual Unidad Lerma, destacó que “se requieren licenciaturas transdisciplinarias; una pedagogía basada en la transferencia y la innovación compartida del conocimiento; y espacios educativos flexibles, multifuncionales y adaptables”.

En medio de la pandemia por Covid-19, el doctor Enrique Rodríguez de la Colina sostuvo que el Proyecto Emergente de Enseñanza Remota (PEER) – impulsado por la UAM a partir del ciclo escolar 20-I– arrojó diversos beneficios, como procedimientos más ágiles; adquirir habilidades para explorar técnicas innovadoras; fomentar la creatividad y desarrollar la capacidad autodidacta, entre otros.

**/ARMANDO YEFERSON**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/06/20	1	6

**#VUELTA A AULAS**

**ALISTA  
IPN PLAN  
HÍBRIDO**

LA MITAD DE ALUMNOS A CLASES PRESENCIALES Y LA OTRA MITAD, EN LÍNEA

REDACCIÓN

**63**

• INTE-GRANTES MURIERON POR COVID.

**E**

El Instituto Politécnico Nacional (IPN) tiene listo un "plan híbrido" para regresar a las aulas el próximo 28 de septiembre.

Mario Alberto Rodríguez Casas, director general de la casa de estudios, explicó que

**CLASE SEGURA**

**1**

• Garantizan en las aulas la sana distancia de 1.5 metros.

**2**

• El regreso a clases depende del cambio de semáforo.

cuando regrese la comunidad politécnica a las aulas contarán con todas las medidas de seguridad sanitarias, desde el uso de cubrebocas y caretas, hasta cumplir con la sana distancia.

"¿En qué consiste el plan híbrido? Vamos a dividir en dos grandes grupos a toda la comunidad, y lo mismo lo voy a bajar a un salón de clases; es decir, cada grupo lo vamos a dividir en dos: la mitad de ese grupo va a asistir una semana presencial y la otra mitad en esa misma semana va a estar en línea, y la siguiente semana invertimos los grupos", explicó en **El Heraldo Radio**.

El director también reconoció que el politécnico no estaba preparado para suspender clases presenciales e impartir clases en línea, por lo que aseguró que actualizarán a todos los profesores en las nuevas tecnologías para garantizar la educación a distancia.

"Tenemos que actualizar a nuestros profesores en esta herramienta porque no sabemos cómo vamos a regresar, no sabemos si realmente el 28 septiembre vamos a estar en clases o las condiciones van a ser otras, lo que sí es seguro es que vamos a alternar en el próximo semestre la presencial con clases en línea", dijo. 📍



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/06/20	1	13

## El Cinvestav se manifiesta en contra de la desaparición de fideicomisos públicos

**JOSÉ ANTONIO ROMÁN**

Sin los fondos adicionales que recibe cada año mediante su fideicomiso, el Centro de Investigación y de Estudios Avanzados (Cinvestav) tendría serios problemas para financiar proyectos de investigación y ampliación de sus unidades académicas, pues el presupuesto regular se destina mayoritariamente a salarios y operación, señaló el director general de dicho centro, José Mustre de León.

En documentos entregados a legisladores que analizan la iniciativa de extinción de algunos fideicomisos públicos sin estructura, señaló que con estos fondos se apoya a 123 proyectos, varios de ellos ligados a la pandemia de Covid-19, como la realización de pruebas moleculares a personal de la Guardia Nacional y trabajadores del sector salud, además de la certificación de pruebas serológicas rápidas, a petición de la cancillería mexicana.

Al inicio del año, el fideicomiso del Cinvestav todavía contaba con 81 millones de pesos, pero hasta ahora priva la incertidumbre, por las nuevas disposiciones gubernamentales y la iniciativa de extinguir todos los fideicomisos sin estructura. Incluso, la dirección general el centro ya ha planteado a la SEP sus argumentos e importancia que tienen estos recursos para la investigación que realiza su personal.

“El uso de estos fondos es lo que nos está permitiendo atender estos problemas de forma inmediata, además de poder darnos la oportunidad de financiar la parte de investigación que realiza el Cinvestav no sólo en los temas relacionados con la pandemia, sino en todas las áreas”, señaló el director general José Mustre, en su ponencia ante los legisladores, en una sesión virtual realizada hace unos días, en el marco del parlamento abierto que discute el tema.

La ponencia explica que los recursos del fideicomiso han servido, por ejemplo, para poder aportar 6 millones de pesos a la construcción del Centro de Estudios del Envejecimiento –que una vez concluido estará a cargo del Cinvestav–, financiado por el Conacyt y el gobierno de la Ciudad de México, así como de una nueva unidad en Mérida, Yucatán.

Para este año los recursos fiscales destinados al Cinvestav ascienden a 2 mil 568 millones de pesos, de los cuales 78 por ciento se destina a los salarios del personal –del que forman parte 620 investigadores–, y el 22 por ciento restante a la operación básica de las ocho unidades académicas que tiene en varias entidades del país.

Mustre de León citó sólo algunos de los resultados de las investigaciones de punta que realiza el Cinvestav, como la secuencia completa del genoma del maíz y la elucidación del genoma del aguacate, entre otras, además de que en sus aulas más de 15 mil estudiantes han obtenido el grado de maestría o doctorado. Para destacar la importancia de esta cifra, recordó que todo el Sistema Nacional de Investigadores tiene 30 mil miembros.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/06/20	1	16

## Anuncia SEP estrategias contra deserción

### DE LA REDACCIÓN

La Secretaría de Educación Pública (SEP) anunció una serie de acciones para evitar la deserción y el abandono escolar, factores que aumentan el rezago educativo, la exclusión social y económica en la vida de quienes los padecen.

Al participar en la reunión virtual de la Comisión Ejecutiva para la Protección Integral de Niñas, Niños y Adolescentes de la Conferencia Nacional de Gobernadores, el titular de la SEP, Esteban Moctezuma, señaló que para los menores, la pandemia y sus efectos temporales, como el aislamiento social, pueden ser causas adicionales para desertar y posteriormente abandonar la escuela.

En el ciclo escolar 2018-2019, la tasa de abandono escolar promedio, a escala nacional, en educación primaria fue de 0.6 por ciento, y en secundaria alcanzó 4.4 por ciento, por lo que advirtió que conforme crecen las niñas y los niños, este fenómeno también crece con ellos.

“Este problema crece de forma sensible en la educación media superior, donde la tasa en el mismo periodo, fue de casi 13 por ciento.”

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/06/20	2	PP Y 16

Beneficia director de Conafe a su proveedor de campaña electoral

# Dan en SEP 448 mdp en contratos a modo

Ganan licitaciones millonarias amigos y también empresas sancionadas

MARTHA MARTÍNEZ

El Consejo Nacional de Fomento Educativo (Conafe), órgano que depende de la SEP para la promoción de la educación en zonas marginadas, entregó el año pasado más de 448 millones de pesos en contratos a modo, según documentos oficiales.

La mayoría de estas compras se realizaron entre septiembre y diciembre de 2019 con proveedores cercanos al director Cuauhtémoc Sánchez Osio, empresas que se habrían coludido para resultar beneficiadas y compañías sancionadas por organismos internacionales.

Algunos de los beneficiarios son empresas que apoyaron a Sánchez Osio cuando fue candidato a jefe delegacional de Tlalpan, en 2015, por la coalición PRI-PVEM.

En agosto, por ejemplo, el organismo firmó un contrato por 9 millones de pesos con la empresa Oficinas y Comercios para la impresión de 26 mil 955 tapetes didácticos; esa compañía es propiedad de Alejandro Crispin Mon-

**DE LAS ELECCIONES A LOS NEGOCIOS**

- En campaña (PRI-PVEM), en 2015, y ahora en el Conafe, Cuauhtémoc Sánchez Osio (1) recurrió a la empresa Oficinas y Comercios.
- El propietario es el poblano Alejandro Crispin Montiel (2) y su colaborador Ricardo Fregoso (3).

■ Montiel y Fregoso fueron proveedores de materiales electorales.

tiel Rodríguez, empresario poblano que en 2015 apoyó la candidatura de Sánchez Osio, con pendones y grúas para la instalación de la propaganda política, según registros a los que REFORMA tuvo acceso.

En esa elección, el hoy director de Conafe fue derrotado por la candidata de Morena a la delegación de Tlalpan, Claudia Sheinbaum, actual Jefa de Gobierno de la CDMX.

En diciembre, dos meses antes de que llegara el primer caso de Covid-19 al País, el organismo adjudicó la compra de 472 mil 913 litros de gel antibacterial a una proveedora que se encuentra sancionada por el Banco Mundial, según consta en la página del organismo.

Este convenio fue por más de 10 millones de pesos con Brenda Ponciano Mendoza, quien, según un reporte

de 2017 de la Vicepresidencia de Integridad del Banco Mundial, está inhabilitada por siete años, después de incurrir en prácticas de colusión y corrupción.

En noviembre, el Conafe destinó más de 170 millones de pesos para la compra de ropa para bebé, como mame-lucos, pañaleros, frazadas ligeras y colchones antirreflujo.

**PÁGINA 16**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/06/20	2	PP Y 16

# Beneficia a amigos director de Conafe

**Compran a empresa inhabilitada gel antibacterial antes de pandemia**

MARTHA MARTÍNEZ

En los últimos cuatro meses de 2019, el Consejo Nacional de Fomento Educativo (Conafe), que depende de la SEP, asignó contratos de forma directa a empresas que apoyaron al ahora titular de la dependencia, Cuauhtémoc Sánchez Osio, cuando fue candidato a jefe delegacional de Tlalpan, en 2015, que son propiedad de su ex pareja e incluso que han sido señaladas por incurrir a actos de colusión y de corrupción.

Por ejemplo, en agosto del año pasado, la dependencia firmó un contrato por más de 9 millones de pesos con la empresa Oficinas y Comercios S.A. de C.V. (Oficom) para la impresión de 26 mil 955 "tapetes didácticos", de acuerdo con la licitación AA-001L6W001-E22-2019.

La compañía con sede en Puebla es propiedad de Alejandro Crispín Montiel Rodríguez, empresario que en 2015 brindó apoyo a la candidatura de Cuauhtémoc Sánchez Osio, cuando compitió por la jefatura delegacional de Tlalpan, bajo las siglas PRI-PVEM.

El Plan Editorial de Conafe 2019 estaba dividido en tres partidas, y la de los tapetes fue la única que se adjudicó.

Tras declarar desierta, el 2 de julio de ese año, la primera convocatoria y cancelar 28 días después un procedimiento de invitación a cuando menos tres personas, el Consejo determinó en un solo día adjudicar el contrato de forma directa. Así, el 31 de julio notificó a Oficom que había obtenido el contrato, el cual se firmó dos días después.

De acuerdo con datos del Instituto Mexicano de la Propiedad, Montiel Rodríguez también es propietario de Business & Medios S.A. de C.V. (BMSA).

Esta última empresa fue la encargada de elaborar los microperforados y pendones del candidato Sánchez Osio, así como sus repuestos, ya que en aquel momento la delegación, en manos del PRD, inició una campaña para el retiro de publicidad de los candidatos oponentes a dicho partido, por lo que su equipo reponía todas las noches los pendones que habían sido retirados o dañados.

Montiel Rodríguez proporcionó también a Sánchez Osio una camioneta Van con una grúa con canasta, que usaban para colocar los pendones en los postes de avenidas y vialidades de la demarcación, así como a tres personas que se encargaban de dichas tareas.

Al frente de los trabajos

de impresión y de instalación estaba Florencio Felipe Fragoaso Carrasco, mano derecha del empresario.

Según información del Registro Público de la Propiedad de Puebla, en 2003, Fragoaso Carrasco fue director operativo de Oficom, y en 2006, Montiel Rodríguez se convirtió en su gerente general.

Tanto Oficom como BMSA tienen su sede en Puebla. De hecho, las direcciones de ambas firmas se encuentran a alrededor de 20 metros de distancia.

## APOYO POBLANO

Oficom no es la única empresa poblana a la que el Consejo ha adjudicado contratos. También destinó un millón 872 mil 704 pesos para la realización de 60 obras de teatro, como parte del

programa Círculo Cultural Comunitario.

El contrato con clave AA-011L6W001-E69-2019 fue asignado a la empresa Cuarto Acto Producciones, propiedad de Adriana Guzmán Spota, quien tuvo una relación sentimental con el director de Conafe.

Fue adjudicado vía directa a pesar de que no era la propuesta más baja y que la empresa no logró comprobar que contaba con un escenario móvil, una de las condiciones establecidas por la institución.

De acuerdo con su cotización, el costo por función fue de 26 mil 940 pesos, mientras que el Centro Dramático de Michoacán ofreció el mismo servicio por 20 mil pesos y Los Strawberry Clowns por 24 mil 360 pesos.

Según la adjudicación, el contrato estuvo vigente entre el 2 de noviembre y el 31 de diciembre, pero los registros del organismo indican que la primera obra se llevó a cabo el 4 de diciembre y la última el 9 de diciembre en Atlixco, Puebla.

Es decir, en 37 días la empresa tuvo que presentar más de una función diaria y sin descansar un solo día para poder cumplir con las 60 obras contratadas; sin embargo, no existe información para corroborarlo.

Además, el proyecto del

programa Circuito Cultural Comunitario sufrió modificaciones que le permitieron a Cuarto Acto Producciones realizar las presentaciones teatrales en estados cercanos a su sede.

El documento original establecía que las obras debían presentarse en 11 entidades del País, al final el programa llegó a 45 comunidades de cinco estados.

Para 2020, Conafe repitió el contrato con la empresa de Adriana Guzmán Spota y, de nuevo, el anexo técnico fue modificado. El original señala tres circuitos que abarcan 31 entidades del País, en tanto que el registrado en Compranet señala que las presentaciones se llevarán a cabo en 13 estados.

## PROVEEDORES SANCIONADOS

En diciembre de 2019, dos meses antes de que llegara el primer caso de Covid-19 al País, Conafe adjudicó la compra de 472 mil 913 litros de gel antibacterial a una proveedora que se encuentra sancionada por organismos internacionales como el Banco Mundial, como consta en la página de la institución.

El contrato con la clave LA-011-L6W001-E78-2019 por más de 10 millones de pesos fue otorgado a Brenda Ponciano Mendoza.

El reporte Actualización anual 2017 de la Vicepresidencia de Integridad del Banco Mundial indica que esta proveedora se encuentra inhabilitada por 7 años por incurrir en prácticas de colusión y corrupción. También está inhabilitada por el mismo periodo su hermana Rebeca Ponciano Mendoza.



El reporte Actualización anual 2017 de la Vicepresidencia de Integridad del Banco Mundial indica que esta proveedora se encuentra inhabilitada por 7 años por incurrir en prácticas de colusión y corrupción. También está inhabilitada por el mismo periodo su hermana Rebeca Ponciano Mendoza.

A pesar de ello, Conafe hizo una ampliación del contrato por más de un millón 988 mil pesos.

De acuerdo con fotografías en poder de REFORMA, hasta marzo pasado el almacén del Consejo se encontraba repleto de cajas con artículos adquiridos en diferentes licitaciones de 2019.

Registros de Conafe muestran que, hasta ahora, el único lugar en donde se han llevado a cabo eventos públicos para entregar uniformes escolares es San Luis Potosí, entidad en donde diversas encuestas colocan a Esteban Moctezuma como fuerte candidato a la gubernatura en 2021.

## Destina 170 mdp para ropa de bebé

MARTHA MARTÍNEZ

Casi a finales de año, el Consejo Nacional de Fomento Educativo (Conafe) destinó más de 170 millones de pesos en la compra de ropa de bebé, como parte de la prestación de servicios de educación comunitaria a menores de cero a 3 años y 11 meses de edad.

De acuerdo con datos de Compranet, en noviembre pasado, el organismo descentralizado realizó una licitación abierta con clave LA-011L6W001-E72-2019 para la adquisición de mamelucos, pañaleros, camisetitas, calzones, calcetines, frazadas ligeras, cobertores y colchones antirreflujo.

Sin embargo, el procedimiento fue bajo el esquema de "abastecimiento simultáneo", el cual permite adjudicar a dos o más licitantes bienes o servicios del mismo tipo. Según este sis-

tema, uno de los elementos a considerar es que los precios no superen entre sí el margen previsto en la convocatoria que, en este caso, fue del 10 por ciento.

La licitación estuvo conformada por nueve partidas; la más grande, por 71 millones 66 mil pesos para la compra de 790 mil mamelucos, la obtuvo la empresa Industrias Haber's. Hasta ahora, Conafe no ha justificado tal cantidad de prendas.

Los 99 millones 281 mil pesos restantes fueron obtenidos por las empresas Punto Europeo, Comercializadora Marion, LL Diamante, Mujeres Insurgentes por México y Ropa y Artículos Michoacán, las cuales han participado en otras licitaciones del Consejo bajo un esquema "peculiar".

Estas empresas participan en bloque, asegurando que los precios que ofertan

no superen el porcentaje establecido en la convocatoria de la licitación, lo que les permite amarrar los contratos y repartirse las partidas de los mismos.

LL Diamante, Mujeres Insurgentes por México y Ropa y Artículos Michoacán también participaron en la licitación LA-001L6W001-E38-2019, para la compra de uniformes escolares.

En ella utilizaron el mismo esquema, lo que les permitió obtener partidas por cerca de 87 millones de pesos, de un total de 206 millones.

Asimismo, Punto Europeo y Comercializadora Marion participaron en la licitación LA-011L6W001-E73-2019 para la compra de uniformes deportivos. En este caso lograron adjudicarse partidas por más de 31 millones de pesos, de un total de cerca de 49 millones.

### Reparto

### Algunos de los montos de los contratos asignados por Conafe en los últimos meses de 2019:

■ Tapetes didácticos  
Empresa: **Oficinas y Comercios S.A. de C.V. (Oficom)**  
26,995 unidades  
\$289 más IVA  
costo unitario  
TOTAL: **\$9,049,803**

■ Gel antibacterial  
Proveedora: **Brenda Ponciano Mendoza**  
(inhabilitada por el Banco Mundial)  
472,913 litros  
TOTAL: **\$12,068, 739**

■ Teatro itinerante  
60 obras de teatro a presentar en comunidades  
Empresa:  
**Cuarto Acto Producciones**  
TOTAL: **1,872,704**



■ Ropa de bebé  
790 mil mamelucos  
Empresa:  
**Industrias Haber's.**  
\$77.55 más IVA,  
precio unitario

■ Mamelucos, pañaleros, calcetines, cobertores  
Empresas: **Punto Europeo, Comercializadora Marion, LL Diamante, Mujeres Insurgentes por México y Ropa y Artículos Michoacán.**  
TOTAL: **\$170,348,188**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/06/20	1	6

# “¿De qué sirvieron las clases en línea si no aprendí nada?”

❖ “La escuela es complicada y las clases... algunas de por sí son aburridas. La ventaja era que el maestro podía enseñar mejor y explicarte y ahora con las clases en Zoom, todo es más complicado, no sé cómo le hicieron para calificarnos”, comenta Julián

[ Alberto García ]

“De por sí la escuela ya es difícil y aprender desde casa es peor, de qué me sirvió terminar el sexto grado si no aprendí nada”, comenta Julián, uno de los niños que recientemente terminaron el ciclo escolar a través de las clases en línea.

Una de las principales preocupaciones de Julián es que este año ingresa a la secundaria, pues asegura que las clases en línea no le sirvieron de mucho y, como él lo menciona, teme llegar “burro a la secundaria”.

Ante la pandemia originada por el coronavirus, las escuelas se vieron obligadas a cerrar sus puertas, esto como una medida para evitar contagios y mantener a salvo a los estudiantes.

Para muchos tomar las clases en línea ha sido de lo más práctico y fácil, aunque para otros esta opción les ha causado demasiados conflictos, tales como bajo rendimiento en su desempeño académico. “La escuela es complicada y las clases... de por sí ya son aburridas, la ventaja es que el maestro podía enseñar mejor; ahora con las clases en Zoom todo es más complicado no sé cómo le hicieron para calificarnos”, comenta Julián.

Desde que las clases fueron suspendidas, aprender ha sido una tarea difícil, así lo comenta el estudiante de primaria, las clases ahora son más tediosas y complicadas, a pesar de que su madre lo apoya reforzando lo que ya ha visto esto no le ha dado muchos resultados.

“Mi problema es que me cuesta concentrarme, estar frente a la computadora dificulta más las cosas, no le entiendo al maestro y las clases son aburridas”.

Desde que su hermano mayor le contó que en la secundaria las cosas son completamente diferentes ya que ahí tienes más maestros y horarios diferentes,



la preocupación de Julián aumentó, pues cree que lo aprendido en los últimos meses no servirá de mucho.

“Pasábamos más tiempo con fallas en el internet que aprendiendo algún tema, el maestro nos dejaba ver videos, de eso constaba la clase”.

Cuenta que la mayoría de las veces las clases llegaban a durar 15 minutos. “Más tardábamos en conectarnos que lo que duraba la clase”, comenta.

Aunque Julián constantemente le pedía trabajos extras a su profesor, éste sólo le dejaba ver programas de TV o videos en YouTube, mientras que su madre hacía todo lo posible por reforzar su aprendizaje.

“Como madre soltera es complicado poder atender las necesidades de mis tres hijos, al menor (Julián) le ha costado mucho aprender, las clases en línea se le dificultan bastante, a pesar de que hago mi mayor esfuerzo porque él pueda comprender, no es lo mismo si no se cuenta con el apoyo del profesor”, comenta Andrea su madre.

Su mayor preocupación es que a pesar de los pocos trabajos que

realizaron a lo largo de estos meses, la forma de evaluar era muy diferente, pues esta constaba sólo de mirar programas de TV.

“No sé cómo evaluaron a los alumnos, sólo les dejaron entregar cinco trabajos, como les ayudará eso en la secundaria”, comenta su madre.

Ahora el pequeño se encuentra escéptico con respecto a que si lo que vio en estos meses de clases en línea le servirá para poder ingresar a la secundaria.

❖ La mayoría de las veces las clases llegaban a durar 15 minutos. “Más tardábamos en conectarnos por las fallas en internet que lo que duraba la clase” y los maestros sólo dejaban programas de TV o videos de YouTube, comenta

lo nos dejaban ver programas en TV y entregar trabajos”, comenta.

Desde que la secundaria a la que asiste la joven implementó las clases en línea, para Fabiola, al igual que sus compañeros, ésta fue una opción que lejos de perjudicarlos los favoreció.

“Las clases en línea son fáciles, más porque la mayor parte del tiempo nos la pasamos viendo videos en YouTube, si aprendo o no, eso no es problema, lo importante es pasar la materia”.

Al cuestionar a la joven, si no le preocupaba cómo esto le podría afectar en un futuro contestó:

“Para nada, todavía falta un año más y ahí me puedo reponer, los maestros tampoco ponen de su parte, cómo voy a aprender de alguien que ni siquiera se sabe conectar a internet”.

Para ella las clases en línea no son una opción, pues afirma que la mayoría de los alumnos que entra a las clases sólo lo hacen por la asistencia, son pocos los que le hacen caso al profesor y son muchos más los que terminan jugando algún videojuego mientras el maestro explica el tema.

Ambos estudiantes atraviesan por la misma situación, aunque con actitudes completamente diferentes. Lo que para unos es oportunidad, para otros es atraso.





FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/06/20	1	16

## Sin educación, 250 millones de niños

**Un informe** de las Naciones Unidas culpa a la pobreza y a la discriminación de las desigualdades educativas que se ven exacerbadas por el brote de coronavirus, ya que los menores más afectados viven en comunidades marginadas o forman parte de grupos étnicos relegados.



# OPINIÓN

## EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Columna La Silla / Orgulloso de la UdeG (Milenio, ONLINE)**

### SEP

- **Columna Bajo Reserva / #LordPensiones trabaja en la SEP (El Universal, p. 2)**

## SECTOR EDUCATIVO

- **Artículo Geocompetitividad / Héctor Luna de la Vega (Unomásuno, p. 2)**
- **Columna En Frecuencia / Coronavirus y la crisis educativa (Milenio, ONLINE)**
- **Columna Arriba/Abajo/ María Elena Álvarez-Buylla (La Crónica de Hoy, p 2)**
- **Columna Rozones / El Spinna y su futuro (La Razón, p. 2)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/06/2020	EDICIÓN JALISCO	ONLINE

LA SILLA

# Orgullosos de la UdeG



MANUEL BAEZA

**C**omo jalisciense, estoy orgulloso de la Universidad de Guadalajara, que no es mi alma mater, pero me representa por todo lo que he visto en meses recientes. Ya había tenido esa sensación de orgullo antes, pero la respuesta de la casa de estudios estatal ante la epidemia del coronavirus me parece digna de encomio.

Y no es sólo por el anuncio de ayer, sino por el esfuerzo que han puesto todos los universitarios para enfrentar la pandemia.

Lo de ayer, me explico, es el anuncio de que el hotel que la UdeG tiene en el rumbo de La Primavera, se convierte en un Centro de Confinamiento Voluntario para atender a pacientes que tienen covid-19 y que necesitan aislarse de su familia por vivir en espacios reducidos. El gesto no sólo es práctico y puede ayudar a muchas personas, sino que es loable, pues un centenar de universitarios estará al pendiente de las necesidades de aquellos que estén internados.

Y esa es sólo una de las actividades universitarias recientes en favor de la sociedad. Lo mismo se ha visto a estudiantes creando equipos de protección para trabajadores de salud, que personal universitario haciendo pruebas para detectar covid-19, o académicos realizando análisis técnicos sobre la pandemia, para aterrizar sus resultados a la realidad de Jalisco. También hay que reconocer los programas universitarios para entregar apoyos a estudiantes con menores recursos, y en general a la población estudiantil adaptándose a las clases a distancia.

Esa actitud y capacidad de trabajo hacen de la comunidad universitaria un ejemplo a seguir. Porque a mi juicio, una universidad que se involucra con la sociedad en las buenas y en las malas, es un faro siempre.

Ya la UdeG nos ha dado muchas satisfacciones académicas y culturales, incluyendo el reciente premio Princesa de Asturias a la FIL, por ejemplo, pero ver a los Leones Negros arremangarse la camisa y trabajar codo a codo



**MILENIO**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/06/2020	EDICIÓN JALISCO	ONLINE

para aliviar las penurias, es algo reconfortante.

Se podrá discutir mucho sobre personajes o pasajes de la historia de la casa de estudios, pero nada borrará el espíritu de la Universidad de Guadalajara. Porque lo que han demostrado está plasmado en su lema: Piensa y Trabaja.

<https://www.milenio.com/opinion/manuel-baeza/la-silla/orguloso-de-la-udeg>



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/06/2020	NACIÓN	2

OPINIÓN // PERIODISTAS EL UNIVERSAL // BAJO RESERVA

## #LordPensiones trabaja en la SEP

En la revisión de las declaraciones patrimoniales de los funcionarios de la autodenominada 4T, llama la atención un caso: el del subsecretario de Educación Media Superior, **Juan Pablo Arroyo Ortiz**, quien obtiene ingresos por 3 vías: su salario de la SEP, su pensión del IMSS y ¡la Pensión para el Bienestar de los Adultos Mayores! Esto quiere decir que además del millón 274 mil pesos anuales, 106 mil 166 pesos mensuales después de impuestos, que cobra por su cargo; y de su pensión del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), por 95 mil 334 pesos anuales, 7 mil 944 pesos mensuales; también recibe su pensión de adultos mayores. Aunque este es un ingreso mucho más modesto, de unos 16 mil 800 pesos al año, el “subse” no lo perdona. ¿Qué no se supone que ese programa se creó hace casi 20 años por el entonces jefe de Gobierno del DF, **Andrés Manuel López Obrador**, para apoyar a quienes más lo necesitan? A este paso, no dude que pronto las benditas redes sociales acaben por designar a don Juan Pablo como #LordPensiones.

### ¿El INE nunca garantizó elecciones?

Y a propósito del Instituto Nacional Electoral que según el presidente **Andrés Manuel López Obrador**, “nunca garantizó elecciones limpias”, nos recuerdan que habría que hacer un poco de historia para poner en tela de juicio la opinión del presidente. Bajo las reglas y organización del Instituto Federal Electoral (IFE), hoy INE, el mismo mandatario, entonces siendo líder del PRD, aseguró haber tenido 5 triunfos democráticos en gobiernos locales, y haber llegado en votaciones libres a segunda fuerza en la Cámara de Diputados, en 1997. Como dirigente perredista alzó la mano a **Cuauhtémoc Cárdenas** como jefe de gobierno en 1997, al hoy senador de Morena **Ricardo Monreal** como gobernador de Zacatecas en 1998; a **Alfonso Sánchez Anaya** como mandatario en Tlaxcala ese año, y al hoy también morenista **Leonel Cota** como gobernador de Baja California Sur. Todos triunfos

democráticos, dijo. En contraste, su partido, Morena, vivió elecciones tachadas de fraudulentas por los participantes, lo que llevó a su anulación. Hoy aún no se realizan, porque no hay ni padrón confiable.

### Se concreta la renuncia, sigue la necesidad en la CEAV

Nos cuentan que aunque desde el jueves pasado se sabía de la salida de **Mara Gómez** como titular de la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas (CEAV), ayer dedicó su día a dar por terminados sus asuntos dentro del organismo y tener todo listo para la entrega del cargo. Este martes, Gómez presentará su renuncia ante el Senado de la República por lo que la CEAV deberá quedar al mando de un encargado de despacho que determine la Junta de Gobierno, que se reunirá el miércoles. Él, o la encargada de despacho, nos dicen, tendrá que comenzar a trabajar con un muy limitado margen de maniobra presupuestal, pues días antes de decidir su dimisión doña Mara dijo públicamente que la comisión no tenía para pagar las rentas de sus inmuebles, y ni siquiera para costear el uso de teléfonos para la atención de las víctimas. La comisionada se va, la necesidad sigue.

### Analiza la Corte postergar regreso

Nos comentan que en los próximos días el Pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, que preside el ministro **Arturo Zaldívar**, analizará la posibilidad de ampliar la suspensión de sus actividades presenciales hasta el 1 de agosto. Los ministros deberán decidir en sesión privada si mantendrán su reapertura gradual para el 1 de julio o si pueden ampliar sus medidas un mes más, con lo que la Corte permanecería cuatro meses a puerta cerrada. Como se ha venido haciendo desde el inicio de la emergencia sanitaria, la decisión del alto tribunal puede provocar que el Consejo de la Judicatura Federal siga el ejemplo y mantenga también sus puertas cerradas al público otro mes más.

\*\* En la foto: Juan Pablo Arroyo Ortiz, subsecretario de Educación Media Superior. Foto: Archivo El Universal



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/06/2020	ZONA UNO	2



### Geocompetitividad

**L**a geopolítica es un conjunto de decisiones y acciones de Estado en el mundo. México comparte una posición geoestratégica con Centroamérica, el Caribe y América del Sur, y una posición relevante con Estados Unidos y Canadá.

Pensar en términos de geocompetitividad correlaciona puntos geoestratégicos y geopolíticos, económicos, comerciales, industriales y de servicios financieros entre las naciones, así como habilidades y capacidades de desarrollo educativo, científico y tecnológico, para generar un país altamente competitivo.

**La correlación internacional se basa en tratados, acuerdos y convenios de colaboración como una sólida base para intercambios.** El mundo se ha desempeñado desde hace años en reglas bilaterales y multilaterales para los estados, y otros criterios de agrupamiento como el G20.

*La prosperidad vista como geocompetitividad articulante de crecimiento económico y desarrollo social, en un contexto geográfico y decisiones de carácter estratégico, permite la realización de planes estructurados hacia el progreso.* China georreferenció el impulso de su competitividad en la ciudad de Shenzhen, como Zona Económica Especial detonadora de una estrategia para el desarrollo económico y social del país.

*India tomó como eje a Bangalore, la cual ha promediado 10 % del PIB anual, asumiendo como eje la revolución innovadora digital, reconocida por el desarrollo de tecnologías de la información, con empresas nacionales y extranjeras, centros de investigación y desarrollo; le denominan la Silicon Valley de la India. Shenzhen como Bangalore se destacan por la alta calidad de sus productos y servicios, asumiendo como pilar sustantivo "La Economía del Conocimiento".*

Resulta indispensable el acceso a una educación científica y tecnológica de calidad, asociada a la innovación, como lo ha hecho el IPN. Esto nos permitirá estar en mejores condiciones de generar ciencia básica y ciencia aplicada, vinculada con centros de investigación y grupos productivos, lo cual debe ser considerado en un programa de nación si queremos ser geocompetitivos.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/06/2020	EDICIÓN LEÓN	ONLINE

EN FRECUENCIA

# Coronavirus y la crisis educativa



MIGUEL ÁNGEL PUÉRTOLAS

**H**oy el tema de la educación, como muchos otros de índole social, es clave de resolver en el marco de la pandemia que estamos sufriendo. Un ejemplo claro de las desigualdades que se ha acentuado es el acercamiento simple de materiales educativos y acceso a plataformas digitales que ha impedido que terminen correctamente sus estudios alrededor de 160 mil alumnos del sistema de educación básica y media superior. Ahora suma el poco avance que se ha tenido en la preparación de los maestros, la llevada y traída reforma educativa que ha representado un obstáculo para llegar a un punto de equilibrio en estas desigualdades, además que sólo en Guanajuato se estima que para el inicio del ciclo escolar unos 15 mil maestros no podrán estar frente al aula por considerarlos parte de la población altamente vulnerable.

Suma un elemento más, la infraestructura no es la mejor, la gran mayoría de las escuelas no están preparadas para ser un área libre de contagios, solo basta echar una mirada a la gran inversión que requieren por ejemplo en los sanitarios, los pisos, los salones mismos que son más un santuario de propagación de enfermedades que espacios seguros. Es cierto este es un tema mundial, según la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco) la crisis sanitaria, que ha dejado sin clase a mil 300 millones de niños en el mundo, al menos el 40 por ciento de los países de bajos recursos no apoyaron de ninguna manera a estudiantes en condiciones de pobreza, lo que abrió aún más la brecha de desigualdad.

Esa cantidad de niños que se quedaron sin escuela se suman a 258 millones de niños y jóvenes de entre 6 y 18 años que no contaban con acceso previo a la pandemia al sistema escolar lo cual es preocupante en un mundo donde la falta de escolaridad está estrechamente ligada a condiciones de pobreza.



**MILENIO**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/06/2020	EDICIÓN LEÓN	ONLINE

Si queremos agregar otro ingrediente es el de la calidad a los que sí lograron continuar con sus estudios, por ejemplo la evaluación de los estudiantes se hizo a ciegas, no se tienen datos fiables de un avance educativo cuando el examen fue esa “carpeta de experiencias” sumada al promedio de las calificaciones de trimestres anteriores.

Si ya teníamos rezagos, es momento de prepararnos para una verdadera bola de nieve.

[miguel.puertolas@milenio.com](mailto:miguel.puertolas@milenio.com)

<https://www.milenio.com/opinion/miguel-angel-puertolas/en-frecuencia/coronavirus-y-la-crisis-educativa>



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/06/2020	NACIONAL	2



**MARÍA ELENA  
ÁLVAREZ-  
BUYLLA**



Ya pasó más de un mes y la titular del Conacyt no ha dado una respuesta clara de lo que pasó con los ventiladores ofrecidos por dicha institución; tal parece que sólo eran promesas vacías, pues ahora la funcionaria dice que las piezas son complicadas de conseguir. Habría que seguir el ejemplo de la UNAM, pues la universidad ya produjo y probó exitosamente los suyos.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/06/2020	LA DOS	2

## ROZONES

### • ¿Planes de Ramírez Cuéllar?

Nos aseguran que la idea del dirigente actual de Morena, **Alfonso Ramírez Cuéllar**, es la de quedarse al frente de ese partido hasta 2021 congelando a quienes desde hace semanas se apuntan a la contienda para elegir un dirigente formal. Entre ellos figuran **Yeidckol Polevnsky** –hoy bajo investigación de la Comisión de Honestidad y Justicia, que encabeza **Héctor Díaz-Polanco**– y **Alejandro Rojas Díaz-Durán**, a quien la misma instancia suspendió sus derechos por seis meses. Este último, por cierto, anunció que, ante el intento de permanencia del líder actual, a quien acusó de ofrecer ya candidaturas para lograr un cierre de filas en torno a sí, habrá de presentar una serie de quejas ante los tribunales electorales, federal y estatales con los cuales reclamará el incumplimiento de la tarea para la cual lo pusieron frente al partido, que era la de convocar a un proceso de elección de dirigente a través de una encuesta. Lo hará después del próximo 25 de junio, fecha en la que, aseguró, vence el plazo de 100 días para el que el CEN de Ramírez Cuéllar fue electo. Se encienden más, nos dicen, las cosas en Morena.

### • Blindaje Covid en San Lázaro

Donde están blindando hasta el aire, para mantener el Covid-19 a raya, es en la Cámara de Diputados a propósito de la próxima realización de un periodo extraordinario de sesiones, los días 29 y 30 de junio. Resulta que en San Lázaro se contratará a un laboratorio que realizará pruebas a todos los que vayan a participar en las tareas legislativas, administrativas e incluso periodísticas y no podrá entrar nadie que no tenga su salvoconducto: el resultado de su estudio que diga “negativo”. Por lo pronto ya están asignados días y horarios distintos para la realización de los estudios para evitar aglomeraciones, y se pide a quien será sujeto de análisis llegar puntual, llevar identificación oficial y portar obligatoriamente un cubrebocas, entre otros requisitos. Por cierto que en broma dicen que el que si tuviera que presentarse no iría es el doctor **López-Gatell**, por aquello de que no le gustan ni las pruebas ni los cubrebocas. ¡Cómo son!

### • El Sipinna y su futuro

Con la novedad de que una nueva institución se agregó a la lista de las que están en la mira de Palacio para ser objeto de revisión y eventualmente de fusión o desaparición. Se trata del Sistema Nacional de Protección de Niños, Niñas y Adolescentes, del cual se señaló que sus tareas las puede realizar el DIF. Pero resulta que ayer mismo, este organismo y su titular, **Ricardo Bucio**, participaron en una reunión virtual encabezada por la secretaria de Gobernación, **Olga Sánchez Cordero**, con los integrantes de la Comisión Ejecutiva para la Protección Integral de Niños, Niñas y Adolescentes de la Conago. Una especie de broma cruel. Lo que es un hecho es que entre los defensores del Sipinna aparecieron los gobernadores del PAN quienes calificaron como muy grave la tentativa de desaparecerlo. “Las y los menores de edad merecen y requieren protección y respeto a sus derechos. Debemos fortalecer los apoyos a los menores, no cancelarlos”. Uf.

### • Otra vez las pruebas

Nos aseguran que sí caló en el subsecretario de Salud, **Hugo López-Gatell**, el que un epidemiólogo de Harvard, **Eric Feigl-Ding**, recetara un tuitazo en el que señala que “lora por México”, luego de advertir en una gráfica que nuestro país es uno de los que tiene los más altos índices de positividad en las pruebas de Covid-19. Para desestimar la crítica, el gestor mexicano de la pandemia aclaró que no es de 50 por ciento, sino de 43 por ciento, aunque reconoció que es muy alto, luego consideró que es lógico por la forma en que se aborda el tema de la pandemia porque las pruebas se aplican a personas que tienen síntomas. Y también aprovechó para, tras hacer un reconocimiento profesional, soltar que Feigl-Ding es un “científico joven”, señalar que su campo es la epidemiología nutricional y puntualizar que le valió algunas críticas por parte de colegas el haber advertido de manera muy expresiva, “casi de manera angustiosa”, sobre el Covid. Sí, el tema que no le gusta nada es el de las pruebas, tanto que hasta puso un video del representante de la OMS, **Jean-Marc Gabastou**, en el que éste dice que no recomienda las pruebas masivas. Uf.

### • El rol de Rabindranath en Segob

Nos hacen ver que la jugada del Presidente de poner a **Rabindranath Salazar** en la Subsecretaría de Gobernación –donde podría haber un ajuste institucional– tiene el propósito de que el funcionario pueda ayudar a fortalecer la relación con los gobernadores y, de paso, ganar a un servidor público que tuviera experiencia para gestionar temas de interés nacional. Nos recuerdan que Salazar fue uno de los cinco principales operadores en las elecciones de 2018 y luego, ya frente al Banco del Bienestar, estuvo encargado de instrumentar a nivel nacional siete programas sociales: becas en los niveles básico, medio y superior; para adultos mayores, para personas con discapacidad, Conavi, Sembrando Vida, Conapesca y Créditos a la palabra para Microempresas Familiares.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/06/2020	LA DOS	2

### • Y que los alcanza la austeridad

Y hablando de ajustes relacionados con la austeridad, resulta que el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, la entidad administrativa que se encarga de recabar y procesar la estadística delictiva en el país y dar seguimiento a los acuerdos del Consejo Nacional de Seguridad, desde ayer no tiene sede propia. Resulta que la austeridad, que implica un recorte de 75 por ciento del presupuesto, la alcanzó, por lo que quienes la integran tendrán que dejar el edificio que ocupaban en **Mariano Escobedo** y dividirse entre dos domicilios: una parte se irá a Constituyentes y otra a la colonia Los Reyes, en Coyoacán. El SESNSP está integrado a la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana. Nos hacen ver que podría no ser la única entidad que se vea obligada a hacer mudanzas y a buscar espacios que generen ahorros.